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2014年12月10日 星期三 体坛纵横

1.2 万条讨论，
1.2亿次的阅读，在
微博上，一桩婚事
引发热议。这并非
某位演艺界明星的

婚礼，而是 36 岁的中
国女排前队长冯坤同

48 岁的泰国女排主帅加提
蓬在曼谷步入婚姻殿堂。

各写传奇

干练的短发、全面的技术，是球员时代的
冯坤给人留下深刻的印象。彼时，被称为黄金
一代的中国女排先后斩获2003年女排世界杯
和 2004 年雅典奥运会冠军，身兼队长的冯坤
居功至伟，以至于郎平曾给出“得冯坤者得天
下”的赞誉。因此，这位“首席二传”的“另一
半”也令人瞩目。

在泰国，加提蓬的影响力可能比冯坤还要
大。2009 年和 2013 年，他率领泰国女排先后
两次击败蔡斌和郎平挂帅的中国女排，拿下两
届亚锦赛冠军，成为亚洲女排中日韩三强格局
的有力挑战者。

而在从教 10 余年中，他还培养了大批的
泰国基层和大学排球教练，这让他获得了“泰
国排球教父”的称号。婚礼举办前，泰国王室
特别为两位新人送上祝福，足见加提蓬的“教

父”地位。

缘定球场

虽是同行，但两人各有繁忙工作，这段异
国恋曲如何谱成？

13 年前的女排大奖赛泰国站上，23 岁的
冯坤第一次见到加提蓬，这位高大威猛的泰国
帅哥一下子就吸引了北京大妞的目光。冯坤
称，热情的加提蓬主动同她交流。而比赛后，
冯坤也大大方方地走到泰国主帅面前“求合
影”，引得中泰两国女排姑娘们尖叫连连。

有了这一次的主动出击，两人逐渐相识
相知。大奖赛结束后，冯坤和加提蓬有了进
一步的接触，加提蓬对排球事业的热爱与追
求让冯坤为之动容。虽然在采访中，她还羞
涩地称加提蓬为“偶像”，但明确要求未来的
伴侣一定要有加提蓬的特质，还笑称自己就
喜欢胖子。

心有灵犀的两人越走越近。去年中秋
节，加提蓬也给“娘家人”——中国女排的
姑娘们送上月饼。

由于是跨国恋情，两人只能每月见一次
面。而每逢大赛，冯坤和加提蓬总找机会团
圆。由于语言不通，开始时两人只能用英文交
流，如今加提蓬的中文也好了很多。

提起自己的夫君，冯坤的脸上总会洋溢幸
福。她称赞自己的夫君“善良、有亲和力，对家

庭有责任感”。加
提蓬则对泰国媒
体说，两个人喜欢
旅游、热爱音乐，
一起能玩得起来。

浓情婚礼

婚礼现场，身穿白色
礼服的新郎加提蓬怀抱吉他，含情脉脉地看着
新娘冯坤，用中文演唱了一曲《月亮代表我的
心》。情到深处，冯坤的眼中也泛起泪光。

昔日女排队友赵蕊蕊通过微博描述了这
一动人的场面，而前任主帅陈忠和也感慨地
说，自己牵着冯坤的手，就像牵着自己的女儿
一样。

“我敬仰他，也在他身上学到他对排球的
热爱和全情付出，他在工作上给了我榜样的力
量。”冯坤说。

“今后无论泰国女排的对手是谁，即便是
中国女排，我仍然会全力以赴。不过我已经取
胜，因为我赢得了我的中国新娘！”加提蓬说。

正是排球赐予了这一段良缘，让这一对新
人从相识到相恋，直至步入婚姻殿堂。尽管由
于工作原因，婚后两人依然要延续跨国恋情，
但冯坤和加提蓬都对婚姻信心满满。这一中
泰女排的佳话，想必也会成为排球史上的又一
段传奇。

“首席二传”情定“排球教父”
立 风

““首席二传首席二传””情定情定““排球教父排球教父””
立立 风风

最近一件事儿让很多体育迷觉得很兴奋：已有36年历史、一向以
时政为主要内容的《新闻联播》，居然开始在国内和国际两个“联播快
讯”的时间内插播体育新闻了。

比如12月7日晚，国内的新闻是在海南三亚举行的中华龙舟大赛
总决赛；而国际的体育新闻则更加谐趣，是红牛F1赛车队的奖杯被盗
之事。再往前，“球王”贝利住院、梅西打破西甲纪录、“昭和棋圣”吴清
源去世等消息，都上过《新闻联播》。

为什么很兴奋？因为《新闻联播》的性质和重要性不言而喻，而这
样的一档节目中开播体育，无疑让很多体育迷感到“春天来了”。

众所周知，在中国，体育的舆论氛围和土壤并不算良好。在应试
教育机制下，“搞体育”的往往不是太受重视。在学校里，“体育生”没
有“好学生”受欢迎；在家长的心里，搞体育也最多是“业余爱好”，绝不
能喧宾夺主，孩子学习好才是正途。

一方面，这可能有以往专业体育机制限制了很多人的平衡发展的
原因，但更重要的原因是，人们觉得体育“没用”，不会给孩子加分，也
不会给自己的工作带来实际利益。

这和西方形成了极大的反差。在美国，从中学到大学，最受欢迎
的人物一定是橄榄球队长、篮球队长或者赛艇队长；在欧洲，会踢球、
踢得好的，才是真正的“万人迷”。有人会从文化上追溯根底——君不
见，希腊史诗、文艺复兴的油画和雕塑，也都在歌颂“身体的美感”。

中国似乎一直在这方面有点儿欠缺。但诸如梁启超、鲁迅等近代
以来的思想巨人，无不视体育为重器。毛泽东也于 1917 年即写下过

《体育之研究》，其中就有著名的“野蛮其体魄，文明其精神”主张。
我国很多东西，似乎还是习惯“自上而下”地推动。男足进了世界

杯，足球就热一阵；刘翔拿了奥运冠军，一时间全国的中小学体育课里
就都加上了跨栏一项。

《新闻联播》里开播体育，也可以看做是这种方式在舆论界的延伸。
至少，这标志着国家重拾对体育的重视了。去年3月，该节目预告了当
晚国足的比赛，结果有超过1亿的观众收看了这场比赛的直播节目，创
下新纪录。

在很多项目的“举国体制”开始松动、职业化发展又不够成熟的今
天，仅仅依靠一个新闻节目改变中国体育的困境，肯定是不现实的。
这背后，有青少年培养体制的问题，有社会公共设施建设的问题，有教
育体制改革的问题，更有思想观念转变和全民健
身观念形成的问题。问题既然是系统性的，那么
解决起来就不是一朝一夕之事。

但至少，一整个湖面的冰要消融，总要从一
个地方凿洞开始——将体育植入新闻联播，可能
就是这么一个“破冰”的尝试。

体育新闻
值得联播

申孟哲少年成名后的挫折起伏

和所有冠军获得者一样，丁俊晖成功的背后充满了艰辛。
在丁俊晖幼年时，他的父亲认识到其在台球上的天分，变卖房产支持他练

习台球。每天8小时以上的练习，使丁俊晖少年成名，连获台球亚锦赛冠军、世
界青年斯诺克锦标赛冠军、亚运会台球单打冠军等，被冠以“中国台球神童”的
名号。

然而，荣誉并没有蒙住丁俊晖的眼睛。在2003年的大年夜里，还不满16岁
的丁俊晖只身前往英国发展。

在一个叫维林伯格的地方，他开始了斯诺克求学之路。和他练球的，正是
当时刚拿下斯诺克世锦赛冠军的艾伯顿。看着对手一杆杆打下去，丁俊晖真正
认识到了自己和当时世界顶尖水平的差距。

尽管语言不通，丁俊晖独自默默承受，每天都练到球房关门才回家，一包泡
面，往往就是一顿饭。他的时间就在一套套红球、黑球中晃眼而过。

2005年，中国斯诺克公开赛冠军、英锦赛冠军，让丁俊晖瞬间成了“大明星”
和“一个时代的榜样”。

而巅峰过后，丁俊晖却经历了长达两年无冠军的低谷。面对随之而来的无
数质疑，他选择了沉默。通过分析对手、安排战术、改变自身心态，丁俊晖慢慢
训练着自己以平稳心态面对比赛内外的波澜。

上赛季，丁俊晖迎来职业生涯最辉煌一年。单赛季斩获上海大师赛、印度
公开赛、国际锦标赛、德国大师赛和中国公开赛5冠，这为他在本赛季登顶世界
第一打下了坚实基础。

当孤独的运动遇上孤独的人

事实上，丁俊晖这个赛季的成绩并不佳：上海大师赛止步四强，海宁公开赛
仅挺进八强，英锦赛更是无缘十六强，还常常出现首轮游、阶段性崩盘等现象。
有媒体担心，如果他不尽快从低迷的状态中走出来，其世界第一的位置将会遭
遇冲击。

“台球皇帝”亨德利曾这样评价丁俊晖：“急躁的心理是唯一的弱点”。的

确，对于拥有长久职业寿命的斯诺克球手来说，今年才27岁的丁俊晖至少在心
理上还稍显稚嫩。

有人说，斯诺克运动是一项相对孤独的运动，冷静、成熟、智慧可能与技术
一样重要。无论是早早离开校园的幼年学球，还是英国独立生活和练球，抑或
是日复一日的训练和比赛……十余年的孤独，让丁俊晖在比赛与生活中练就了
受人指责的“冷漠”表情：耐得住寂寞，守得住繁华。

当孤独的运动遇上孤独的人，这种残酷的默契下，丁俊晖或许更知道如何
让自己走出困境。因为他曾说，最大的对手不是坐在场边的对手，而是自己的
内心。

在李娜的自传《独自上场》中，她道出了自己最真实的心境：孤独是她每次
在场上必须要感受到的。对于长期与孤独为伴的丁俊晖来说，每场比赛都要独
自上场。我们期待他能勇敢地跨过这条孤独的河，让孤独转化为成就一代斯
诺克传奇的强大心理能量。

15岁独闯英伦 今登顶世界第一

丁俊晖：

“独自上场”的
斯诺克选手

本报记者 彭训文

奥运“申办”将变“邀请”

据新华社蒙特卡洛12月8日电（记者张
寒） 国际奥委会第127次全会8日表决通过国
际奥委会主席巴赫提出的《奥林匹克 2020 议
程》的改革提案。

新的申办体系下，国际奥委会将变“申
办”为“邀请”，申办城市可于邀请阶段与国际
奥委会进行探讨，并需将承办奥运会融入其自
身的发展规划中，而不是反向为之。国际奥委
会甚至允许跨城、跨境联合申办，只不过巴赫
称那必须是“特殊情况下的特事特办”。

在新的奥运设项规则下，国际奥委会变
大项基础制为小项基础制，不再将设项局限
于 28个大项，而是通过规定运动员、官员和
小项的总数上限来实现规模控制。

无锡马拉松赛报名开放

本报电 近日从中国田径协会获
悉，2015无锡国际马拉松赛将于2015年3
月15日开跑，2014年12月 18 日上午10
时官网开放报名。本届赛事延续了去年
的锡马主题：“人在画中跑”，“国内最美风
景马拉松赛道”仍是比赛最大亮点之一。

桥牌A俱联赛落幕

本报电 2014 年全国桥牌 A 类俱
乐部联赛总决赛近日在桥牌之乡江苏
太仓落下帷幕，深圳南港动力决赛战
胜上海金融，夺取本年度冠军，上海
金融获亚军，恒源祥获季军。

本报电 近日，
全国武术段位制工作
会议在京举行，同期
举行了 2014 年全国
武术段位制进学校高
峰论坛，国家武术研
究院专家委员会年会
及换届仪式。会议围
绕《武术段位制十年
推广规划》讨论了武
术段位制进学校的相
关事宜。会议增聘王
培锟、曾乃梁、阚桂
香、徐伟军、陈正雷、
朱瑞琪、温佐惠、曾于
久8人为专家委员会
委员。

1212年前年前，，一个一个1515岁的斯诺克少年背着行囊岁的斯诺克少年背着行囊，，独闯英伦独闯英伦；；1212年后年后，，他登上了斯诺克世界排名第一的他登上了斯诺克世界排名第一的

宝座宝座，，并成为亚洲首位排名世界第一的斯诺克选手并成为亚洲首位排名世界第一的斯诺克选手。。

他叫丁俊晖他叫丁俊晖，，一个出生于一个出生于19871987年年、、略显沉闷的男孩略显沉闷的男孩。。回顾其职业生涯回顾其职业生涯，，1111座排名赛冠军奖杯座排名赛冠军奖杯、、55杆杆147147

分满分杆分满分杆，，这位被英媒体称做这位被英媒体称做““东方之星东方之星””的男孩的男孩，，所获得的荣誉已经足够多所获得的荣誉已经足够多。。然而无论是当初每次失利后然而无论是当初每次失利后

的哭鼻子的哭鼻子，，还是现在登上职业生涯巅峰后的淡定从容还是现在登上职业生涯巅峰后的淡定从容，，面对人生的起起伏伏面对人生的起起伏伏，，丁俊晖越来越表现出与其年丁俊晖越来越表现出与其年

龄不符的老成……龄不符的老成……

常规赛进行到第10轮，万众期待的
裁委会开出了第一张罚单，对佛山对北
京比赛当值主裁判李平给予停赛15轮的
处罚。裁委会认定，该场比赛的最后时
刻出现了一系列错、漏判罚，属严重过
失，主裁判李平负主要责任。

不久后的第 14 轮比赛再出争议判
罚，在新疆主场迎战北京的比赛中，当
值主裁判闫育东与技术代表观看录像回
放，导致比赛中断20多分钟。期间双方
又发生身体接触，闫育东最终做出判
罚，新疆队获得四罚一掷，诸多问题引
发争议。而近日，裁委会已开会探讨，
想必会再次行使“开罚单”的权利。

本赛季，中国篮协主动把“裁判管
理权”这块“烫手的山芋”抛给俱乐部，虽
是一个不小的改革举措，但由于裁委会
成员同时身兼俱乐部职务，这种“又当运
动员又当裁判员”的质疑并未解除。与
此同时，裁判问题已成为CBA赛场的“老
大难”。错、漏判罚频现，凸显出部分裁
判职业能力上的不足，由于平时还要在

高校等地方任职，执法比赛只是他们的
一项副业。一次错判对裁判而言，或许
只是意味着一段时间的处罚，但对每年
打联赛投入数千万元的 CBA 俱乐部来
说，遭受的损失恐怕将是巨大的。

两次出手虽能暂时消弭争议，敲山
震虎，但真正想发挥作用、管好裁判，
不仅需要裁判业务能力的提升，更要依
靠管理制度的完善。比如，目前CBA裁
判的注册归篮管中心运动队管理部，并
不归CBA联赛委员会管理，存在多重管
理的混乱情况。其实，裁委会也已经开
出了一张药方：责成CBA裁判办公室尽
快 制 订 出 符 合 目 前 联 赛 实 际 情 况 的

《CBA裁判员管理办法》，报请联赛委员
会审核通过后执行。

CBA 进入第 20 个年头，无论是在市
场影响力还是球迷培养方面越来越有成
熟联赛的风范，而裁判问题也关乎着一
个赛事的形象。如今，裁委会的成立已
经成为联赛职业化的重要一步，接下
来，留给CBA的问题还有很多。

CBA裁判问题引热议

裁委会可期
裁判题待解

本报记者 刘 峣

今年的中国男子篮
球职业联赛 （CBA） 中，
裁委会无疑是赛场外的
焦点之一。作为 CBA 联
赛“管办分离”的重要
一步，本赛季由 5 名俱
乐部高层组成的裁判管
理委员会宣告成立，而
上海男篮投资人姚明的
加入无疑更增添了裁委
会的“明星效应”。
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